

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 26 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1109

## La fuerza moral de los ideales

El señor José María Martínez Cedeño, protesta de una manera formal de pertenecer al partido jimenista y conociendo la noble causa del reformismo se adhiere a sus filas donde pondrá todo su empeño porque se realicen los ideales de ese partido.

A ruego del señor José María Martínez Cedeño que no sabe firmar,

VIRGILIO HERRERA

Testigos:—F. Castro Argüello y Franco. Ibarra Mayorga.

Cartago, junio 24 1923.

## La fiesta de San Juan

Muy lucido resultó el festival que se efectuó el domingo en San Juan de Tibás.

Las calles estaban enguirnaldadas con palmas y flores. Reinó una entera alegría en medio del más absoluto orden.

## La policía registra a los ciudadanos

Los policiales que hacen la vigilancia en la esquina de La Magnolia, han estado registrando a los ciudadanos, y a las personas que porta armas las conducen a la Comandancia de Plaza.

Es muy feo espectáculo el que hacen los policizontes alzando el saco a los habitantes sin motivo alguno.

Lo más curioso es que a los echandistas que andaban armados, no les decían absolutamente nada los policías.

No hay como estar dentro de un partido gobiernista!

## Album Social

Don Miguel Gómez ha mejorado.

—Don Octavio Castro regresó de Puntarenas.

—Don Francisco Castro vino de Cartago.

—Mejor ha continuado la señorita Clemencia Jinesta.

—Don Luis Vega regresó a Heredia.

## De Cartago

Se prepara el matrimonio del caballero don Ernesto Gómez con la señorita Hortensia Sánchez.

—Para Limón prepara viaje don Carlos Vaglio.

—Ha llegado una preciosa chiquitina al hogar del caballero don J. Saturnino Rojas y doña Matilde C. de Rojas, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

# UN PROBLEMA INTERESANTE

## LA CORRECCION DEL CRIMINAL

I

El artículo del señor Carazo, publicado en la edición del sábado, de este mismo diario y que trató ligeramente del problema de las cárceles y presidios en su forma actual de funcionamiento, me da ocasión para exponer lo que al respecto siento, en la esperanza de que personas más capaces se interesen verdaderamente por la regeneración del criminal. Y en esta tarea me ha de ayudar el propio señor Carazo, con sus conocimientos y buena voluntad. Porque es tarea de educadores y son éstos los que deben buscar la solución de uno de nuestros más delicados problemas.

Son los educadores los que deben dar a conocer al país todo el daño que encierra para la vida de la sociedad el sistema actual de las cárceles y presidios, que no son otra cosa que verdaderos criaderos del crimen, donde lejos de regenerarse se prostituyen día tras día, todos los desdichados que se ven obligados a caer en ellas.

Porque no es mediante el encierro y la obligada vagancia a que ahora se condena a los criminales en nuestras cárceles, como ha de resolverse el continuo avance de la criminalidad que es ya amenazador para la salud de la República.

Porque son centenares de hombres sanos y robustos los que reclaman y exigen una mayor solicitud e interés de parte de la sociedad que los condena y es la sociedad la que por su propia existencia debe tratar de convertir a estos hombres en individuos útiles y honrados, apartándolos de la torcida senda a que sus propias inclinaciones los llevarán. Porque a ella han de volver y precisa que vuelvan con otras inclinaciones y otras tendencias, y no refinados en su maldad, sedientos de venganza contra los que tan brutal e inhumanamente los han tratado en su prisión.

Con qué derecho se les va a castigar en sus nuevos delitos cuando es la maldad lo único que en las cárceles aprenden? Y no es éste, seguramente, el espíritu ni la tendencia de la ley. No se trata de castigar, sino de corregir mediante un sistema científico y disciplinario. Pero no disciplina de cuartel!

Seguro estoy que el país ignora el desarrollo alarmante y creciente de la criminalidad. Y es necesario que se le dé a conocer, en toda su desnudez, para que así haya una verdadera preocupación nacional en la solución de un tan delicado aspecto de nuestra vida.

Yo me he sentido alarmado y acongojado al presenciar, desde mi prisión, este continuo avance de la criminalidad. Días ha habido que los registros de este penal, han anotado la entrada de nueve criminales, sin contar los que lograron su excarcelación antes de llegar a la cárcel ni los otros muchos que a las otras del país entraron.

No es esto para alarmar a los más indiferentes? A qué se debe la propagación de este mal?

A las cárceles! Sólo a las cárceles que funcionan como criaderos del crimen en vez de científicos correccionales, y a la indiferencia general ante un problema que a todos debiera interesar por igual.

En esta cárcel donde me encuentro, hay reclusos muy cerca de doscientos hombres. Y sólo llegan a quince los que trabajan! El resto permanece ocioso, fraguando nuevos planes para lo futuro, contándose unos a otros sus hazañas, enseñando en la carrera del vicio a los tímidos o más inocentes.

Nada útil ni provechoso se les enseña; en nada bueno se ocupan; ni nadie se preocupa de ellos; y no es porque ellos se nieguen al trabajo redentor; al contrario: todos sienten la imperiosa necesidad del trabajo como medio de entretenimiento.

Hace pocos meses cuando se trató de proporcionarles trabajo, fue general el goce. Todos querían ocuparse en algo. Pero la iniciativa fracasó ante la glacial indiferencia con que fue mirada. Fueron tan contados los que supieron responder al llamado de los presos. De los obreros capitalinos sólo don Santiago Valerio nos mandó su serrucho. Y eran obreros en desgracia los que desde la cárcel solicitaban la ayuda de sus compañeros! A todos los Colegios se les escribió para que como centros educativos prestaran su concurso a la generosa obra que se trataba de llevar a cabo; pero sólo el Instituto de Atajuela ofreció su concurso. Y era obra de educación y de cultura!

Dice bien el señor Carazo al sostener que el problema es educacional, antes que todo. Y acaso sean también educacionales los problemas todos del país! Pero faltan educadores. Y por eso es incipiente y rudimentaria la educación que nuestro pueblo recibe. Y nos es dado contemplar, en el siglo de las luces, el embrutecimiento de ese pueblo cuyo noventa por ciento es completamente analfabeta, aunque se sostenga lo contrario en los informes oficiales.

Del millar de hombres que en un año he visto desfilar por esta cárcel, sólo una centena sabían leer y escribir con propiedad! El resto no era más que una masa inconciente y estúpida. Y no por culpa de ellos seguramente.

Y qué decir de los niños que como empedernidos criminales se tienen también en esta cárcel? De los ciento cincuenta que he visto y tratado, apenas llegaban a diez los que conocían la Escuela. El resto había crecido en el arroyo, como perros sin dueño.

Y no es la sociedad la que ha de sufrir todo esto? No es sobre ella misma que ha de caer todo este mal? Cómo, pues, se muestra indiferente? Cómo no se interesa por la solución de este problema?

Dejo para mañana el ahondar este mismo tópico dando la solución que en mi pobre concepto debe emplearse como medio para evitar este grave mal.

V. M. OBREGON.

Penitenciaría, junio 24 de 1923.

## PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

## De Puntarenas

Don Macedonio Esquivel salió para la capital.

—Don Raúl Jiménez regresó de Punta de Piedra.

—Don Juan Guido marchó para la capital.

—Don Guillermo Jiménez Gallegos se encuentra en ésta.

—De Cartago regresó doña Julia de Suñol.

—Don León Guerra se encuentra muy delicado de salud.

—Don Carlos Barahena salió para la capital.

—Don Luis Reyes vino de Chomes.

—Don Abraham Acosta regresó de Guanacaste.

—Doña Teresa de Mena se encuentra de nuevo en este lugar.

## Muere doña Esmeralda de Loría

En la ciudad de Heredia, después de larga dolencia, dejó de existir la muy apreciable señora doña Esmeralda de Loría.

El entierro se verificó con mucho acompañamiento.

A don Belisario Loría y a la demás familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

## Baile

El domingo pasado, en esta capital, en la residencia del caballero don Juan Gómez, se efectuó un animado y hermoso baile con motivo de ser el día de su santo.

El señor Gómez y su apreciable señora esposa atendieron con confituras y licores a los invitados, quienes se retiraron muy complacidos de los dueños de la casa.

## A Cartago

El sábado entrante irán a la ciudad de Cartago las alumnas del Colegio de Señoritas. En las escuelas de esa ciudad se celebrará una semana cívica.

## Bodas próximas

En la ciudad de Puntarenas se han celebrado los compromisos matrimoniales de don Nazario Cruz y la señorita Erlinda Peralta y de don Juan Quintero y la señorita Delfina Castro.

## Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros coopartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

## Cosechas de civismo

Dos estimables obreros de la capital, quieren traer a su costa, sin otra ayuda oficial que los pasajes necesarios, los restos del maestro-heroe, García Flamenco.

Ya no se comerá mas a dos carrillos carne de nuestros gloriosos muertos.

San José, Costa Rica, junio 25 de 1923.

Excelentísimo señor don Julio Acosta García,  
Presidente Constitucional de la República.  
E. S. D.

Excmo. señor:

Los que suscriben, son humildes hijos del pueblo, y al presentarle a usted el testimonio de su respeto quieren que se digne con su sentimiento patriótico y colmado de nobles ideales, oír esta exposición encaminada a realizar algo que nos dicta nuestra conciencia de costarricenses agradecidos.

Como el señor Presidente sabrá, el domingo 17 próximo pasado, por iniciativa de un grupo de humildes obreros, entre los que figuran los suscritos, se efectuó una sencilla fiesta para dar el nombre de "Plaza García Flamenco" a la que anteriormente se llamaba La Merced. Ese acto tan sencillo y pobre en suntuosidad, no es Excmo. señor, sino el principio de lo que creemos debe hacer el pueblo de Costa Rica. Nuestro propósito llega mas allá: que el busto descubierto pueda lucir algún día vaciado en bronce y colocado sobre simbólico pedestal; que la plaza sea convertida en un soberbio parque; y que los restos del glorioso maestro de escuela y soldado de la libertad sean traídos de su campo de olvido y soledad y depositados en el Cementerio de esta capital.

Son tres grandes anhelos que tienen los hijos del pueblo para demostrar su gratitud a la memoria de un patriota salvadoreño que ofendió su vida entera en martirio por la dicha de su segunda patria, COSTA RICA. El Excmo. señor Presidente sabe qué clase de hombre era el humilde maestro que se llamó MARCELINO GARCÍA FLAMENCO, porque sin duda lo vio a su lado rifle en mano en los días de la campaña redentora en 1919, en los campos guanacastecos. Sin duda el señor Presidente sabe la odisea de este maestro al cometerse la tragedia de Buenos Aires. Lo que hizo García Flamenco en presencia del drama de Buenos Aires no debe olvidarse jamás por un pueblo agradecido, tratándose de un ciudadano nacido bajo otros cielos pero que como centroamericano consideraba como hermanos a los costarricenses oprimidos en aquella época.

Sabemos, señor Presidente, que Ud. recuerda al hermano García Flamenco y que desea que se le haga algún homenaje; pero como el tiempo pasa y las reliquias del gran patriota no deben seguir en las lejanías de la frontera como las de cualquier viajero sorprendido por la muerte, muy atentamente venimos a manifestar a Ud. que estos dos pobres obreros costarricenses, para colaborar en la obra de justicia, nos ofrecemos para trasladarnos al lugar en que yacen los restos de García Flamenco, desenterrarlos con las formalidades del caso en presencia de la autoridad inmediata y traerlos a esta capital para que se les haga el homenaje del caso, sepultándolos con alguna ceremonia.

Comprendemos q' el Tesoro Nacional no puede gastar en grandes horas y por eso con sólo la ayuda de los pasajes de ida y vuelta hasta el lugar donde se encuentra sepultado, nos comprometemos a traer los restos haciendo los gastos personales por nuestra propia cuenta; de esta manera no se grava la nación y cumplimos un deber de gratitud nacional.

Esperamos confiadamente q' se nos conceda la gloria de ser los transportadores del mártir García Flamenco, como parte de nuestro programa de glorificar su augusta memoria.

No dudando que el señor Presidente tomará en cuenta nuestro deseo patriótico y que nos hará el honor de oírnos y atendernos, le hacemos presente nuestro respeto y nos suscribimos sus muy atentos y seguros servidores,

CARLOS MARIN O. MAXIMO BERMUDEZ

# Nuestro Bolcheviquismo Ruso v Nuestro Comunismo Alemán

## EPILOGO

El País entero sabe que convenía a los honrados propósitos del Partido Reformista esclarecer el cargo, tan gratuito como injusto, que en su discurso del Teatro América dirigió contra esta agrupación de principios definidos el Candidato del Partido Agrícola.

Sabe también el País que con tal fin nos dirigimos a ese estimable caballero amigo nuestro, en solicitud de la prueba concluyente de tal cargo y que su respuesta es una confesión paladina de que no existe el fundamento serio que quisimos conocer. Ni siquiera se apersona en tal respuesta la intención real de hacer el cargo, ya que en ella se dice ingenuamente que no se atribuye ningún hecho, y que las palabras con que se califica con impropia ligereza nuestra propaganda no han sido dichas con ánimo de hacer daño a ninguna agrupación política.

A nuestra vez, nos tros podríamos atenernos a lo que el estimable señor Echandi afirma en su interesante carta que estamos comentando: "Los lectores de mis palabras son los testigos de esa propaganda y por lo mismo, si yo no tuviese la razón, CAERIAN POR SU BASE MISMA MIS CONCEPTOS SIN HACER MAS DAÑO QUE A MI MISMO POR MI ERROR."

Pero como quiera que a despecho de esa declaración se ensaya a respaldar la calificación aplicada a nuestras prédicas, forzadamente hemos de analizar los comprobantes respectivos. Y al hacerlo no hemos de descalzar nuestra mano del guante de la serenidad que nos ha permitido hasta ahora—según las justas palabras de nuestro distinguido contrincante—llevar esta campaña política por las alturas sin rozar el suelo.

Primeramente asegura el Licdo. Echandi que no ha oído discursos ni conversaciones de los que integran nuestra propaganda y que de lo que ha podido leer hasta ahora del periódico del Partido Reformista, deduce que él se ha mantenido dentro de la tesis del Programa. De ese Programa que, según el mismo candidato agrícola, podría ser aceptado con ligeras variantes por la propia agrupación que lo postula. Y el periódico del Partido Reformista es la única voz autorizada del grupo director que lleva sobre sí las responsabilidades de la campaña renovadora.

Quedamos en que el señor Echandi no ha oído los discursos de nuestros propagandistas, ni siquiera las conversaciones de nuestros adeptos. Lo que a su juicio justifica su apreciación, son los informes que llegan a su Club de diferentes lugares y por varios conductos.

¿Habrá un elemento de juicio más inseguro y peligroso que ese—y sobre todo en medio de estas agitaciones de la política en que la moralidad normal de las gentes desaparece para dar campo a las exigentes conveniencias del Partido—cuando se trata de bahlar al país para marcar un rumbo o señalar un peligro desde la altura eminente de una Jefatura?

Nosotros hemos desdenado esos métodos, y es ese el secreto de la ecuanimidad en que hemos logrado mantenernos. Y ya que de esto se trata, no despreciaremos la oportunidad de referir al señor Echandi—por vía de ilustración únicamente—las consejos estupidas que a nuestro Club también han llegado de diferentes lugares y por varios conductos

—algunos de estos al parecer insospechables—sin conseguir nublar nuestro criterio fuertemente iluminado por la conciencia de nuestra responsabilidad en una campaña de bien público.

A nosotros se nos ha llegado a decir que el señor Echandi en persona ha solicitado del Gobierno de la República que no se nos tome en cuenta al constituir las Juntas Electorales.

A nosotros se nos ha asegurado que las frases del discurso en que se nos califica de comunistas y de bolcheviques, fueron puestas allí para ser trasmitidas cablegráficamente al Departamento de Estado Norteamericano en donde se ejerce, como ya es sabido, una especie de policía internacional en el continente; y hasta hay quienes relacionan esas palabras con cierto cablegrama amenazador en su fondo que con procedencia de los Estados Unidos del Norte ha publicado y comentado la prensa criolla de estos días.

A nosotros se nos ha asegurado que el señor Echandi, supremo Director de la Campaña Oficial última para elegir Diputados al Congreso de la Nación, llevó a ese alto cuerpo a amigos incondicionales suyos para prepararse desde entonces la situación excepcional que su candidatura a la Presidencia tiene en el Congreso.

Y en ninguna de nuestras publicaciones y en ninguno de nuestros discursos están estampadas esas tremendas acusaciones, con todo y que la última, al menos, cobra hoy relieves de verosimilitud.

El estimable señor Echandi cobra también a nuestra propaganda reformista, los lamentables desórdenes y las violencias reprobadas por nosotros, ocurridas en perjuicio de sus partidarios en la noche de su reunión del Teatro América, no sin confesar su conocimiento de las amonestaciones para que se observara una conducta correcta, hechas por nosotros a nombre del Comité Ejecutivo del Partido.

Si la conclusión del honorable candidato agrícola fuera razonable, habría que confesar que nuestra prédica tumultuaria aprovecha por igual a todos los partidos, ya que en las manifestaciones de incultura que él señala tomaron parte principal los jimenistas, y que en las ocurridas luego en la ciudad de Heredia fueron únicamente verdes los actores. Habría que convenir también en que el Partido Reformista y su doctrina existen desde los tiempos en que los republicanos apedraaban los edificios de una compañía extranjera aliada de la imposición oficial que los extorsionaba; habría que atribuirle también la manifestación de desagrado hecha en Cartago al señor Jiménez; y habría de cerrarse los ojos obstinadamente a esta verdad de nuestra historia: el pueblo manso y sufrido de ordinario, que soperta con resignación todos los ultrajes indirectos, pierde su control cuando ve agitarse ante sí la amenaza del azote que ya conocen sus carnes laceradas.

Hemos lamentado y reprobado pública y enérgicamente lo ocurrido, por más que nos lo explicamos sin llegar a justificarlo en forma alguna; y atribuir esos desbordes a la prédica de principios definidos que estamos realizando, es empírico e injusto.

Acercos de los documentos escritos que el señor Echandi aduce en abono de su extraña tesis, hemos de discurrir en próximos artículos.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

## Nuestro Comité de Veladas y el efecto cívico de sus iniciativas

Conocidos son ya los eficaces y patrióticos esfuerzos del Comité de Veladas espontáneamente surgido del seno del Partido Reformista para allegar fondos a su empresa de bien público.

Y como quiera que tan noble y fructífero ejemplo comienza a ser secundado en otros lugares del país, el Comité Ejecutivo ha creído prudente insinuar a quienes patrióticamente pretenden seguirlo, la conveniencia de ponerse de acuerdo con el Comité General para los efectos del respectivo control así como de la ayuda que ese Comité pueda prestarles.

Marchando todos de acuerdo, no tendrán lugar las conjeturas lugareñas que tratan de manchar todo buen propósito, y la eficiencia de todos los esfuerzos será asegurada.

El Comité Central de Veladas del Partido Reformista, está constituido así:

Presidente, don J. C. Sotillo Picornell.  
Secretario, don Francisco de Mendiola.  
Tesorero, don Guillermo Gallardo V.  
Vocales, don Manuel Santigosa, don Raúl Volio V., don Manuel Corredera y don Jesús Prada.

### Para Limón

En el tren de ayer partió para nuestro pintoresco puerto del Atlántico, en vía de paseo, la estimable señorita María Cristina Mora V.

Deseamos a la exquisita amigueta grata permanencia en aquel puerto.

### Reunión de la Confederación

Esta noche a las 7 p. m. se reunirán en el lugar acostumbrado de la Confederación los señores miembros activos. Se suplica la asistencia.

### "El Foro Guatemalteco"

Hemos recibido el "Foro Guatemalteco", correspondiente a los meses de Marzo y Abril del presente año. Esta es una revista que es órgano de la Asociación de Abogados de Guatemala. Agradecemos el donativo.

### Hogar feliz

Al hogar del señor don José Ramón Chavarría y su señora doña Albertina Salas, ha llegado un muy bello chiquitín por lo cual le enviamos nuestros más sinceros parabienes a sus regocijados padres.

### Enfermo

El caballero don Arturo Aguilar se encuentra sumamente enfermo. Hacemos votos sinceros por el pronto restablecimiento del estimado amigo Aguilar.

### Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Alejandro García y su muy apreciable señora esposa, ha llegado un hermoso chiquitín, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

# AEROGRAMAS

*Su Santidad tiene trancazo  
Mueren de insolación*

MOSCOW.—La expedición gubernativa al Tibet encabezada por el profesor Kstoor, avisó a Moscú que la comisión estudiará los restos de la antigua civilización y espera permanecer en el Tibet tres años.

POUGHK EEP, New York.—Las tripulaciones de la oficina han bajado a tierra para practicar en el río Hudson y prepararse para las regatas anuales.

WISCASSETOMA.—La balandra auxiliar "Blapbow-doin" llevando a su bordo al Capitán Donalds Mac Millam y su comitiva con rumbo al Antártico para continuar la exploración científica salió anoche de aquí habiendo sido despedida con cañonazos de saludo.

NEW YORK.—En el Oeste han ocurrido varias muertes y casos de insolación a consecuencia del calor. Igual cosa ha sucedido en el Este.

NEW YORK.—René Pe-

## CORREOS

El martes próximo a las 7.30 horas con destino a las otras Repúblicas de Centro América por medio de vapor estadounidense "New Port".

El sábado próximo a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Fiji y Cook Islands, Tahiti, Hawaii, Filipinas, Japón, China, Alaska, California, Texas, Chicago, San Luis, Kansas y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Turquía, África, Europa, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, Sud América y Antillas vía Cristobal, por medio del vapor estadounidense "Calamares".

## PAQUETES POSTALES

Alemania el miércoles a las 14 horas por el vapor "Abalia"  
México el lunes a las 14 horas por el vapor "New Port"

Centro América el lunes a las 14 horas por el vapor "New Port"

Canal Zone el viernes a las 14 horas por el vapor "Calamares"

Panamá el viernes a las 14 horas sale por el vapor "Calamares"

Estados Unidos el viernes a las 14 horas por el vapor "Calamares"

San José 24 de junio de 1923.

## LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país e los precios siguientes:  
Litro . . . . . \$ 2.40  
Botella . . . . . 1.80  
½ botella . . . . . 0.90  
1/4 botella . . . . . 0.50  
Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.  
100 varas al Norte del Mercado.  
TOBIAS VARGAS A.

rry, campeón nacional aficionado, no podrá acompañar al team americano, cuando este salga para Londres en el próximo mes a disputarse el premio del trofeo Thompson contra los ingleses.

SAN FRANCISCO.—Urbine Chaudet, viejo sirviente de la guerra americana-mexicana, falleció aquí dos semanas antes de alcanzar los cien años de edad, había permanecido en el hospital desde 1911 y estuvo en servicio en Francia.

CIUDAD DE MEJICO.—El Presidente Obregón tiene ya bajo su consideración el proyecto de arreglo amistoso entre Méjico y Estados Unidos para terminar con la cuestión del petróleo. Este proyecto ha sido formulado por la conferencia de reconocimiento.

ROMA.—El Papa se encuentra ligeramente indispuerto padeciendo influenza, no se cree que haya peligro para su salud.

## TEATRO NACIONAL

Gran Compañía de Alta Comedia dirigida por el insigne autor español JACINTO BENAVENTE

En la que figura la notable primera actriz LOLA MEMBRIVES

5ª FUNCIÓN DE ABONO  
Martes, 26 de Junio de 1923.

A las 8 y 30 p. m.  
"Más allá de la muerte"  
EL CHIQUILLO

Mañana única conferencia por don Jacinto Benavente; tema FILOSOFIA DE LA MODA.

## Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cebro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.  
De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Imp. BORRASE Hnos.

## DEL MINUTO

# LA LIMOSNA OFICIAL

Cuando vemos al limosnero con el sombrero quitado golpeando humildemente con los nudillos de su mano la puerta del chalet para solicitar con acento quejumbroso una limosna, sentimos la impresión de la compasión y una punzada de dolor invade nuestro ser.

Sin embargo, apenas es un hombre o una sombra de hombre el que pide

¿Qué no diremos cuando es una colectividad de hombres con dos órganos de la prensa nacional en su poder y con mucho dinero que lastimosamente se derrama en una propaganda estéril e infecunda?

¿Qué no sentiremos cuando vemos un conjunto de hombres, todos sanos, todos más o menos robustos, que de rodillas imploran ante el palacio del Gobierno la limosna oficial?

¡Ah! Última de energías.

No otra cosa que una petición de intervención oficial quiere decir este párrafo de "La Nueva Prensa" de ayer: "Lo cierto es que los volistas están contaminados de tan perjudiciales tendencias, que realmente, ES NECESARIO QUE EL GOBIERNO, LAS AUTORIDADES y la sociedad toda, TOMEN CUENTAS en el asunto y por moral o higiene política y social, TRATEN DE PONER REMEDIO a un mal que puede tener fatales consecuencias".

Si esto no es mendigar la intervención oficial que venga Dios y lo diga.

Si esto no es extender la mano y con el sombrero quitado, suplicar de rodillas que el Poder Ejecutivo acuda en auxilio de la argolla, que nos arranque la lengua por calumniadores.

Los párrafos de la reproducción que hacemos y que expreso los ponemos en mayúscula, piden a gritos la intervención oficial del Gobierno.

¿Por qué tanto miedo si somos apenas según ellos cuatro gatos?

¿Para qué piden intervención oficial si el Partido Reformista cuenta según ellos con pocos y muy pobres elementos?

¿Para qué tanto grito y tanta alarma pidiendo que intervengan las autoridades, el Gobierno, la sociedad... el Papa y la Providencia si preciso es? Pero por Dios, señores, por qué tanto miedo?

¿Qué gracia tendría que el Gobierno aplastara al reformismo primero; al jimenismo después y por último quedar ellos solos en el campo de lucha?

## Nuestra gratitud será en el futuro la gratitud de Costa Rica

A los hermanos señores Lezama, empresarios de teatro en las ciudades de Heredia y Alajuela, el Comité Ejecutivo del Partido Reformista rinde hoy muy complacido el tributo de su gratitud por haber facilitado sus dos teatros gratuitamente al Partido para sus grandes reuniones.

Este acto de desprendimiento y de amor a la causa del pueblo costarricense, merece ser anotado entre los esfuerzos meritorios de la presente campaña cívica, y ponerse delante de los soldados que la libran como estímulo para sus vigores infatigables.

Reciban los señores Lezama el testimonio de esa profunda gratitud nuestra, que ha de ser mañana la gratitud de Costa Rica.

# LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

## Martinez & Co.

¿Por qué no abandonan el vicio viejo de estar mendigando el favor oficial?

Si son fuertes y si son muchos, por qué no van solos e independientes a la lucha?

Que quieren que el Gobierno les meta el hombro, no hay duda alguna. Los párrafos reproducidos lo pregonan a grito pelado.

Ahora bien, los que solicitan auxilios de poderes extraños al debate electoral, lo hacen porque están débiles y comprenden que el camino que llevan es el de una irremediable derrota: más caro no lo canta un gallo.

Para justificar esa petición ante los solicitados convenía argumentarla con algo.

Siempre para pedir hay que dar motivos aunque sean inventados. Convenía, pues, hacer aparecer al Partido Reformista como trastornador del orden; como bolshévique y como manada de apaches si el casoapura.

Nada hay más feo que sentir el frío de la derrota. Y más te rible es esta derrota y más agudo es este frío, cuando se han gastado en la campaña enormes sumas de dinero inútilmente.

Por eso al echandismo le urge que el Gobierno se apiade de él y saque la espada y corte cabezas de bolshéviques, cabezas de trastornadores y cabezas de apaches; en una palabra: que suprima por lo que más quiera esa enorme ola roja que sube, sube y sube, burlándose en las propias honorables barbas de los altos señores dioses del olimpo cuyos pedestales ya crujen y crepitan lanzando sonidos que semejan ayes lastimeros.

Pero esta limosna que ahora se pide con lágrimas en los ojos no será concedida.

¿Por qué?

Porque el pueblo se opone y se opondrá de ahora en adelante. Ya el pueblo es mayor de edad y es soberano.

El pueblo, óigase bien, no tolerará ahora ni nunca, más imposiciones oficiales.

Primero la muerte que la vileza.

GIL SCL.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

# LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO  
Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ  
TELEFONO 198 APARTADO 614

Vendo en Turrialba

Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto.

En la oficina de este Diario informarán.

Suscribase a LA PRENSA

## Adios, Callos!

### Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja, embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.

"GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lavretsky & Co., Chicago, E. U. A.

Imprenta Borrásé Hermanos

# LEYES SANTUARIAS

El Cardenal Gobernador de Roma había cumplido los ochenta años. Eran, pues, inútiles todos los recursos de las damas romanas para derogar las últimas inexorables ordenanzas poniendo coto al lujo bajo penas severas. Del Pontífice tampoco podía esperar favor, porque sólo se preocupaba, anciano también y anchacoso, de ganarse a punto de austeridad unas páginas en el año cristiano. Del resto de los Cardenales que componía el Sacro Colegio podían contar con muy pocos; los más jóvenes y de aristocrático linaje, se inhibían remilgadamente de entender en asuntos femeniles. Las libreas de sus pajes, lindos Ganimedes, eran costosas y de refinado gusto; pero respecto a las damas, ¿qué entendían ellos? En los salones de Roma todo era conspiraciones femeniles. La vida se hacía insostenible para las damas en la corte pontificia. Los maridos mismos, aunque no se veían obligados a pagar trajes ni joyas protestaban al fin; porque las esposas, aburridas por la impuesta sencillez de su atavío, buscaban distracciones menos honestas, y la que no podía ostentar dos trajes en un día, ostentaba tres amantes, único lujo que no podían atajar las ordenanzas reverendísimas del Cardenal Gobernador.

La Condesa Casatina de Rinaldi fué amenazada de destierro por dirigir una conspiración, decidida nada menos que a secuestrar a los Cardenales más recalcitrantes, y para conseguirlo tenían ya comprados (pobre Condesa, qué fatigada apareció por aquellos días) a todos los oficiales de la guardia pontificia. Pero el Cardenal Gobernador era hombre duro (así decían las damas romanas que a su edad toda la dureza se le había fijado en el corazón), y no cejaba en la persecución del lujo.

Hasta de las ropas interiores se informaba, y una Policía especial examinaba diariamente la ropa que las lavanderas lavaban en el Tiber, con orden de apoderarse y de destruir toda prenda de tela demasiado fina, de escote demasiado abierto, o guarnición de encajes o bordados.

En un día despojaron a las lavanderas los encargados de tan minuciosa pesquisa de unas doscientas camisas que hallaron en escandalosa contravención.

La Condesa Rinaldi estuvo a punto de proclamar una nueva República romana aquel día como nueva Ríenci. Semejante situación no podía continuar. Había que atreverse a todo y dar una batalla decisiva con las escasas fuerzas que podían aprovechar.

El Cardenal Borghese, hombre de unos cincuenta años, pero con energías para votar en cinco claves, porque nadie le había conocido más que una sola sobrina, era de los pocos partidarios de las damas y el único que se atrevía a combatir al Gobernador. La Condesa se decidió a tener una entrevista particular con él. El Cardenal la recibió muy complacido; era hombre modesto y no aspiraba a tener un día señalado en el Calendario. La Condesa le mostró con la más viva elocuencia la ridícula tiranía de que eran víctimas. ¡Llegar al punto de quitarles la ropa blanca! Había dama que no había podido mudarse de camisa en toda la semana... ¿Era posible? El Cardenal no pudo creerlo.

—Oh, sí, cierto, cierto, Eminencia—repetía la Condesa, apoyando su afirmación con calurosos argumentos.

Al día siguiente, por todos los salones de Roma corrió la noticia de que, si bien el Cardenal Gobernador, por no contradecir de modo tan violento, no derogaba las últimas ordenanzas, había dictado órdenes particulares para que se hiciera la vista gorda en cuanto al lujo de las damas se refería... Todas felicitaban a la Condesa Rinaldi, y las más íntimas amigas suyas pasaban a su tocador y reían a carcajadas al ver allí una camisa de cáñamo, sencilla, sucia como de un carbonero, pero que todas consideraban como prenda de redención.

¡Pobre Condesa, siempre dispuesta a sacrificarse por el bien general!

JACINTO BENAVENTE

## LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Moradito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Lea las 4 páginas de este diario

# Cigarrillos LEPANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica

10 cigarrillos 10 céntimos

SERIE POLITICA

Reformistas, Agrícolas, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

# AL PAIS

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos determinados sino de los Partidos que los postulan.

¿Qué insuficiencia, por grande que sea, es capaz de poner en duda la legitimidad de un Partido que ha señalado con actos inequívocos su presencia en la lucha electoral del país?

## LOS GNÓMOS DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO  
LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
AVENIDA CENTRAL

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lengüas de carnero  
Azul Monitor Tapioca Arrowroot  
y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

## La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

## ¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento, esto se obtiene con la renombrada marca

## LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades  
TELEFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

Para ese malestar pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

Anúnciese en LA PRENSA



## Lavol

El Líquido Maravilloso Para la Piel



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

# HACIA EL INFINITO

PARA DON CARLOS JINESTA,  
Afectuosamente

Esta mi vida enferma de poesía, que huele a tristeza, a lunas de otoño, a soledad antigua y a la lejanía de los caminos largos; esta vida mía que ha preferido hundirse en las amargas gestaciones de la melancolía, tiene quién sabe qué de ignotos cielos o qué profunda neurosis de vivir y me dan ganas como en la Pampa enorme de los antiguos gauchos, hallarme enteramente solo y sentirme tan lejos de mí mismo tal si fuera nada más que alma o sombra que se pierde, ¡oh dolor de la materia!

Ser nada más que un punto en la llanura donde retocer mis ensueños y que vier-

ta su sangre de ideal mis miserables músculos.

Sacar del tiempo que pasa un apretado enigma y un día, siendo la misma Melancolía, contarle a un hermano del arte por qué es triste y por qué ha oído la voz de un soliloquio eterno, muy lejano.

¡Oh los pálidos sueños de mi alma en que ríen ante el otoño de una lejana pampa, y en que abro enorme las pupilas hacia el infinito, en la llanura vasta, bajo el esplendor de una luna antigua y mi deseo de soledad profunda!

ARMANDO OCÓN

León, Nicaragua, 11—III—22

## CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)



y nada más

## POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

## FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Por acuerdo unánime de la Asamblea verificada el jueves 13, se acordó:

1.—Dar 15 días de término para que todos los tenedores de acciones pequeñas y recibos, completen su acción de (50 00) cincuenta colones.

2.—Que quien no lo haga perderá todos sus derechos en la fábrica.

3.—Que todos los accionistas deben pasar de 4 a 5 p. m. a la oficina del Presidente don Ernesto Ortiz, a revalidar todos sus derechos.

La Directiva

San José, junio 20 de 1923.

Suscríbese a "La Prensa"

# TRAUBE